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全区首家！ 让居民在家门口享受“远程帮办”服务

家门口“远程帮办”，徐汇区首家，在

徐家汇街道汇翠居委正式上线。

多年来，徐家汇街道社区事务受理服

务中心根据“一网通办”工作要求，持续深

化“一网通办”服务，积极推进政务服务线

上线下融合，探索政务服务便民措施，为提

升居民办事便捷性和满意度而不断努力。

15 分钟政务服务圈

让数据多跑路、让百姓少跑路

近期，徐家汇街道正式启动全区首个

试点“远程帮办”服务模式，覆盖 5 个居委

会，1 个生活盒子。 这一模式全面推动个

人政务服务向居委会延伸，对接社区事务

受理服务中心受理系统，线上线下渠道互

补，优化服务模式，打造“15 分钟政务服

务圈”，让数据多跑路、让百姓少跑路，居

民足不出小区就能办理个人政务事项。

“远程帮办”服务点

根据“远程帮办”服务流程，受理中心

前期经过多次调研、调试、培训、评估，依

据本街道区域的特点，离中心本部距离较

远、交通不便的居委会被确定为首批延伸

服务点。

目前，万体汇片区的汇翠居委已成功

上线“远程帮办”服务。 辖区居民可在居

委会工作人员的接待引导下通过延伸服

务系统进行远程取号， 受理中心工作人

员与居委会的居民进行视频交流，在确认

居民的业务需求后，可直接在受理系统中

办理 127 项事项。 受理中心工作人员通

过在居委会的双屏一体机上远程读卡、扫

码、材料图像采集等进行办理，完成后居

民可对远程办事服务进行评价，评价结果

直接导入市“好差评”系统，实现政务服务

流程闭环。

近日，残疾人王老先生的残疾证遗失

了，焦急地打电话询问居委会助残员，咨询

残疾证补办的手续。经过助残员的介绍，王

老先生得知可以在汇翠居委会通过视频远

程帮办实现残疾证补办。 王老先生立即带

着身份证来到居委会， 通过智能双屏一体

机， 与受理中心综合窗口工作人员进行视

频对话，在工作人员的引导下，刷身份证，

上传信息后， 几分钟就实现了残疾证补换

的申请。 王老先生说， 残疾人最怕出门办

事， 没想到现在不出小区就能那么快办好

事情，这是对残疾人最贴心的便民服务了。

王阿姨到居委会参与党员组织生活

会。 一进门，接待台上的新型设备引起了

她的注意，询问后提出自己的就医记录册

正好用完了。工作人员主动介绍了远程帮

办服务，远程取号后，与受理中心综合窗

口视频连接，三分钟就换了一本新的就医

记录册。 王阿姨开心地连连称赞，表示老

年人真正地享受到了数字化改革带来的

红利，家门口就能办成事真的太方便了！

（来源：徐家汇街道）

6 月 30 日上午， 区政协主席黄冲带

队赴华泾镇华臻居民区开展“满意在徐

汇”走访。 区政协、华泾镇相关负责人，区

党代表、人大代表、政协委员和社区律师

等走访团队成员共同参与。

黄冲一行实地走访了北杨华发片区生

活盒子，了解社区卫生服务站、社区食堂、互

联网无人律所、 党群服务中心等设施功能

的建设和使用情况。随后，在座谈会上，黄冲

认真倾听居民群众的诉求建议， 并一一回

应。针对居民提出的交通出行“最后一公里”

问题、 烧烤店油烟扰民问题以及零星出现

的活禽交易问题等， 黄冲要求街道和相关

部门务必要急群众之所急， 发现问题后立

即行动，及时彻底解决居民烦心事、闹心事。

黄冲表示，徐汇区将以“闻过则喜”的

心态认真研究解决群众提出的问题和建

议，在今后的工作中，将更加注重“以人为

本”的发展导向，在“建设新徐汇、再造新

徐汇”的过程中，使人民群众的生活不断

改善，获得感和幸福感持续提升。 黄冲希

望， 广大居民能一如既往地参与社区治

理，和区政府一起推动徐汇区精细化治理

和徐汇发展再上新的台阶。

座谈会前，走访团队成员就“关于常态

化关心帮扶弱势群体和‘沉默少数’、党建引

领满意物业”创建系列行动分别作了宣讲。

徐汇区新增一家智慧菜市场

进货有追溯 卖菜有排行

辐射长桥社区及周边上万名居民、

位于龙川北路 105 号的长桥菜市场，近

日作为全市首批、 徐汇首家智慧菜市场

入选上海市示范性智慧菜场。 如今，在完

成“智慧菜场”升级后，长桥菜市场在“颜

值与内涵”双提升的同时，又有了智能科

技的加持，实现了智能称量、数据采集、

多元化支付等一系列智慧功能， 让市民

买得放心、安心，更舒心。

7 月 5 日上午 9 点，记者在长桥菜市

场内设置的电子监测屏上看到， 当日的

菜价、今日平价菜、实时交易情况、热销

店铺排行等信息实时展示。 走进菜场的

李阿姨笑道：“我现在买菜前， 都会看看

排行榜，哪些菜卖得好、哪些菜有优惠，

都一目了然。 ”市场负责人侯秀平说，信

息透明化、公开化，是确保诚信经营、公

平交易关键，智慧菜市场首先要杜绝“泡

冒滴漏、 短斤缺两”，“我们就是要让消费

者买得开开心心，花得明明白白。 ”

长桥菜市场为经营户统一配置显示

屏的多功能可追溯计量秤，除了会链接菜

市场的监测系统，通过后台大数据更好地

掌握市场实时动态外，在计量秤正面屏幕

上， 消费者可查看到经营摊主营业执照、

商户健康证、食品产地、价格、追溯信息

等， 商品称重后计量秤自动亮出重量、单

价、总价，随即亮出微信、支付宝二维码供

支付，让消费全过程公开、公平、公正，让

市民买得放心、吃得安心。

据了解，“智慧菜场”带来的便利，不

仅让消费者受益， 也极大方便了经营户

的日常经营和市场管理方的运营， 整个

智慧平台整合了食品安全台账、 菜价变

化、市场管理人员等模块信息，通过数字

赋能， 相关数据会同步上传到政府要求

的监管平台，为经营决策、调控预警提供

有力支撑。

负责管理长桥菜市场的上海铭言企

业管理集团有限公司副总经理吴建民表

示，该菜市场依托智慧云平台实现支付、

公示、检测、溯源、运营、监管多场景应用

一体的智慧菜市场， 同时市场内设有的

智能摄像设备， 能实时监控菜场环境卫

生和交易情况等， 有效提升市场的管理

能级。

据介绍， 长桥菜市场整个经营面积

1200 多平方米，市场内大小探头将近 200

只，做到监控无死角，其中除了在主要通

道装上了智能摄像头外，一百多个经营户

也都安装了小探头。 一位摊主表示，走道

大监控能看清人员出入情况和市场整体

运行状况，而店铺内安装的探头，能帮助

一些记性不好的顾客拿了东西忘记付钱

或者遗留物品时，调阅监控后能够帮助顺

利处置，减少经营户与顾客的纷争和经济

损失。
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系统打造“15 分钟社区生活圈”

区政协召开专题议政性常委会会议

记者 仲颖

7 月 6日， 徐汇区政协举行十五

届常委会第九次会议，围绕“系统打

造‘15 分钟社区生活圈’努力提升人

民群众幸福感 ”专题议政性协商。 区

政协党组书记、 主席黄冲主持会议，

副区长高世昀应邀出席。

会上，高世昀从“坚持人民至上，

聚焦社区短板”“坚持规划引领，加强

顶层设计”“强化行动导向，系统谋划

推进”三方面介绍了“15 分钟社区生

活圈”有关工作推进情况。

社会和法制委员会负责人通报了

政协委员走近基层、深入一线，围绕相

关工作开展前期视察调研的情况。

陆文军、姜锋、符莉、梁春敏常委

和侯义宏委员分别从系统化升级社区

商业、数字赋能筑造共建合力、幼有善

育助推三孩政策落实、 缩短心理距离

提升市民参与感和以多元复合功能为

目标强化基础设施布局等方面议政建

言。 另外有 3名区政协常委和 5名区

政协委员就社区功能完善、品质提升、

环境改善等提出书面建言。

听完现场发言，高世昀表示将抓

紧研究、吸收各位政协委员的意见建

议， 继续深化细化年度项目清单，主

动跨前， 集中力量抓好行动落地落

实，全力打造“15 分钟社区生活圈”的

“徐汇范式”。

黄冲指出，“15 分钟社区生活圈”

是深入贯彻落实党的二十大精神，深

入践行人民城市重要理念的重要民

生行动，也是区委、区政府今年全力

推进的民生实事项目，关系到百姓的

幸福感和满意度，希望广大政协委员

持续关心，多建良言、多献良策，充分

发挥政协的智库力量，助力这项民心

工程走深走实。

会议还审议通过了区政协十五

届三次会议相关材料、《政协徐汇区

委员会 2023 年上半年工作总结和下

半年工作安排》《政协徐汇区委员会

2023 年上半年反映社情民意信息工

作情况的报告》以及有关人事安排。

“满意在徐汇”走进华泾：以人为本，倾听百姓心声


